

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

Año III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 23 SETIEMBRE DE 1922

Núm. 886

NOTAS DEL DIRECTOR

Al César lo que es del César

Como decíamos ayer, los que tratan de defender al Licenciado don Ricardo Jiménez de la culpabilidad que se le enrostra en los sucesos del 28 de abril, lo hacen posiblemente dolidos de que una tizne de tan firmes colores manche la antes inmaculada albura de sus prestigios; dolidos de que un lunar de tan grandes proporciones haga sombra en la vida llena de merecimientos de tan eximio ciudadano. Mas los esfuerzos de los defensores resultan impotentes y se estrellan y despedazan en la roca inmovible de la verdad.

Porque si leemos todo lo que se ha escrito a este respecto, no encontramos más que el relato de los sucesos, el encadenamiento de los hechos, el nombre e interés de las personalidades políticas que tramaron el plan. El mismo señor Jiménez al explicar esos acontecimientos, no se cuida de otra cosa que de hacer resaltar su alto espíritu de imparcialidad, la disposición en que se encontraba de entregar el Poder a la persona en favor de la cual le presentaran un número de firmas de diputados suficiente para autorizar ese paso, el ningún interés que tenía en depositar el alto mando en determinada personalidad. Pero no es de esto de lo que se trata ni lo que nos interesa es esto.

Lo que nos interesa es saber en virtud de qué, un Presidente de la República resigna todo su poder militar, renuncia a los altos atributos de que se encuentra investido por razón de su cargo, delega su autoridad en una persona extraña al debate electoral, y pasa a ser figura decorativa diez días antes de la fecha fijada por la Constitución para que se efectúe la entrega del Poder!

Lo que nos interesa es saber por qué un Presidente de la República hizo fe de un convenio firmado por un grupo de diputados entre los que figuraban algunos que aún no habían tomado posesión de sus puestos y cuyas credenciales no habían sido todavía examinadas por el Congreso en virtud de haber sido electos en la última campaña, y puso la fuerza de la República, trasasó de hecho la Primera Magistratura del país, a un hombre no discutido siquiera, porque a nadie se le había ocurrido pensar en él para la Presidencia.

Esto es lo que nos interesa saber, pero esto es lo inexplicable. Esto es lo que esquivan tratar los defensores del señor Jiménez. Estos son cargos que no se pueden reprochar a quienes, poniendo en juego sus más o menos inteligentes habilidades políticas, consiguieron lo que deseaban, sino únicamente a quien, como el señor Jiménez, tenía en los dominios de su propio arbitrio, resolver el problema que se le presentó.

El es, pues, el único responsable de esos acontecimientos y de los que se han sucedido en esta pendiente de descabros. Y la tizne de que antes hablamos y el lunar a que nos referimos, seguirá, pese a su dueño y a sus defensores, ensombreciendo los niveos prestigios del admirado repúblico.

De ahí que por razón de nuestra poca edad de entonces, no ha sido sino hasta ahora que hayamos comprendido la frase amarga de Rogelio Fernández Güell: «DON RICARDO JIMÉ-

NEZ NO ES UN SOL QUE SE OCULTA; ES UNA CANDILEJA QUE SE APAGA».

Escrito lo anterior, leemos en el «Heraldo de Costa Rica» de esta fecha, las dos preguntas que su Director, el señor don Luis Demetrio Tinoco nos hace para que digamos: qué habríamos hecho si en esa época hubiéramos estado desempeñando el alto puesto de Presidente de la República, en vez del Licenciado Jiménez Oreamuno, y si aprobamos la actitud de los diputados fernandistas y civilistas.

Con mucho gusto complacemos los deseos del señor Tinoco, por más que estas preguntas se encuentran tácitamente contestadas con la crítica que se hace en nuestro editorial por lo que el señor Jiménez dejó de hacer.

No habiendo obtenido ninguno de los señores Durán, Fernández e Iglesias, la requerida mayoría absoluta de votos para ser declarados electos, y sabiendo, como tenía que saberlo el señor Jiménez, que en estas circunstancias la elección debería perfeccionarla el Congreso, lo correcto era esperar, manteniendo incólumes todos los atributos de que la Presidencia reviste al Jefe del Ejecutivo, a que el Congreso se reuniera conforme lo ordena la Constitución, el primero de mayo, y a que luego, sin preocuparse de las intrigas y combinaciones y pactos que los diputados hicieran, dijera en definitiva a quién debía ser traspasada la Presidencia de la República. Esto es muy otra cosa que despojarse, que renunciar a sus derechos, que anularse, esta es la palabra, y asegurar la Presidencia a una persona determinada, como ya lo dijimos, diez días antes del tiempo señalado para su trasmisión.

La segunda pregunta es obvia. Pertenecemos, para honra nuestra al grupo de partidarios del doctor Durán. Primera vez que tomábamos parte en la política, pusimos todo nuestro entusiasmo de muchachos al servicio del triunfo de su partido; pero el día de las votaciones, hubo en toda la Provincia de Heredia una papeleta duranista con los nombres de los diputados civilistas, tachados. Permítanos enorgullecernos para decirle que esa papeleta fué la nuestra.

Dicho queda, que esas combinaciones nos son despreciables, y en el caso del señor Jiménez, no sabemos por qué habríamos de preocuparnos por saber si los diputados hicieron bien o mal, pues más que del honor y del prestigio ajenos, debemos preocuparnos de los propios. No sé por qué, además, las intrigas y bajas acciones de los hombres, pueden inducir a proceder incorrectamente a otras personas que como el señor Jiménez son concientes de sus deberes y tienen criterio propio; pues sería preciso desconocerle al ilustre ex-Presidente estos atributos, para admitir las combinaciones desarrolladas por los diputados como disculpa para su yerro.

Queda así complacido el Director de «El Heraldo de Costa Rica.»

Modesto Martínez

Perteneca el señor Martínez a ese linaje de escritores festivos que escriben con regocijante ironía y con risueña e indisipable sugestión. En más de una oportunidad las avispas de sus frases ingeniosas han clavado su aguijón en la barba de puntillosos personajes. Búrlase, sana, hermosamente, de los prejuicios sociales, de las costumbres vanas, de la neurastenia de los salones, de los alardes de la burguesía mantecosa y del siglo que soporta tanta necedad e idiotismo tanto.

Los aguiluchos de sus reflexiones visitan las piedras salidas en donde anidan esos animalejos que se llaman gentes de prosapia, (jen estas tierras en las cuales aún imperan las aberraciones indias!), y a fuerza de aletazos da con ellos en tierra. Y así hace, entre bromas y veras, un gran servicio a todas las escuelas filosóficas que tienden a civilizar a la humana especie.

Los rasguños de su ironía no son enconosos ni cosa que lo valga, son rasguños de gacillas de oro.

En donde de verdad toma equilibrio y sazón el difícil género de su arte, es en los motivos nacionales, cuando habla de nuestros campesinos, cuando nos refiere sucesos de alcaldes que se pasan de listos o de bobitos, de domines de aldea, cuando hace picarescas crónicas de rosarios y turnos que se celebran en los

pueblos en que hay en los habitantes gracejo a porrillo y fresca espiritualidad.

El señor Martínez sabe interpretar como el que más el alma sencilla y bonachona de nuestros labriegos que, al declinar el día, bajo el cielo de una rosa de coral, junto a los bueyes molletudos y soñolientos, sueñan con los opimos frutos de su sembrado, y su amor declaran a la muchacha de túrgidos senos que está en los umbrales de los dieciséis abriles, de ese amor que late dentro de su pecho como la flor del maíz dentro del tierno cogollo....

Algunos escritos del estimado Modesto tratan de magnificar la vida criolla poblada de virtud, vida que no conoce las malicias urbanas ni las pasiones de bajo coturno.

Don Modesto Martínez es uno de los escritores nacionales que escriben con más naturalidad y fluidez. Lejos de él la prosa agarranzada, lejos de él la anquilosis del amaneramiento y del artificio que en la actualidad domina en los hombres de pluma del escenario tropical. El atildado literato señor Martínez sabe que es imprescindible y único requisito, para escribir como lo exigen los cánones de la Belleza, emplear sinceridad y

CARLOS JINESTA

CRONICA PARLAMENTARIA

En el yunque...

Preocupación debiera ser del Ejecutivo y de los legisladores, el problema de la tierra. Muchos conflictos que han culminado en sangrientas tragedias se han hecho públicos y menester es que el Gobierno los zanjara para evitar así consecuencias posteriores.

La prensa se ha ocupado varias veces de este tópico pero se ha desoído a ese llamado Cuarto Poder.

La realidad el asunto no ha penetrado—como una preocupación—lo que debiera, porque se ha tratado de simples aldeanos olvidados de Dios y de los hombres.

En estas revueltas de la civilización los desamparados están perdidos.

Se olvidaron ya los conflictos ocurridos en La Palma, en Tronco Negro y Surtubal y en algunas regiones del Guanacaste, entre poseedores de baldíos y agricultores que arriesgando su vida y la de los suyos, colocaron su tienda de peregrinos en las entrañas de la selva. Y esos hombres que se doblaron de sol a sol en el surco, que lo regaron a veces con sudor y a veces con sangre, de un momento a otro, después de un año, tres, cinco o siete, se encontraron emplazados ante los tribunales por cometer el abuso, la osadía o el robo de regar semillas y hacer producir aquellos predios incultos y mortíferos que ellos en la ignorancia campesina creyeron sin dueño.

A nadie le debe importar que la tierra produzca o no produzca, a nadie debe importar que el humus brinde su riqueza al monte o a la selva.

Ese es derecho privativo del propietario y él, solamente él, puede disponer a su sabor y antojo de aquello que posee, y cuando le de la gana.

Para eso la propiedad no tiene límites ni de tiempo ni de espacio. Lo

que tienda abarcar en compras, denuncios, gracias u opciones, bien abarcado está.

Meterse en un rincón de esas selvas y sembrar y hacer producir la tierra abandonada, es un crimen que se castiga con bala o con presidio.

Tampoco esos que se metieron en tierras que supusieron baldías por estar abandonadas, tienen derecho a pasearse por los alrededores del mercado con las manos en los bolsillos y bostezando de tedio; eso se llama vagancia, y para la vagancia miserable hay celdas reservadas en las cárceles.

Siendo así el espíritu de las leyes, natural es que el Gobierno ocupe el fiel de la balanza y procure que los ciudadanos conserven el equilibrio, en ese contrapeso social, hasta donde sea posible. Para ello cuenta con sus propios recursos que son numerosísimos y valiosos.

Pero en nada de esto se piensa cuando observamos que el Gobierno se deshace de las reservas de sus tierras con la mayor facilidad y las brinda al primero que las pide con tal de que vaya bien apadrinado o con tal de que sea su amigo o su pariente.

Este vicio que censuramos con rigor, no es de ahora; es vicio viejo y de él han padecido todos los gobiernos.

Desgraciadamente los hombres que llegan al Poder caminan por un misero trillo como los indios. Cometen los mismos desaciertos y los mismos errores; cuando se va ría, es porque los cometen peores.

Y la esperanza de el pueblo que son sus diputados, porque ellos pueden anular muchos errores del Ejecutivo, queda fallida si observamos que padecen del mismo contagio.

Una ley agraria

Por las razones expuestas y por otras ya dichas en ocasiones pasadas en este mismo asunto, es que salta a la vista la necesidad, la urgencia de crear en el país una Ley Agraria, ya que las leyes, buenas o malas, cuidan de la armonía social.

Pero hay que tomar en cuenta, en esa ley agraria que se impone por fuerza de las circunstancias, el desarrollo de las nuevas ideas de quince años a esta parte, porque si esa ley viene a perpetuar lo viejo y ha de ser más o menos una prolongación de las existentes que están plasmadas en moldes anticuados, no sería otra cosa que una ley más que vendría a engrosar el ya congestionado archivo de las muchas que tenemos casi olvidadas porque hay en nuestro medio resultan exóticas.

Con cariño pues, estamos con la idea de una ley agraria; que contemple hasta donde sea posible, los conflictos sociales provocados por el problema de la tierra.

En esa ley se puede detallar la forma de adquirir tierras nacionales y el tiempo que dure la opción y la cantidad máxima que se concede de esas tierras. Así mismo las ventajas positivas que derivaría el Estado.

En una ley general no observaríamos el repugnante espectáculo de odiosos exclusivismos que desprestigian cada vez más la obra del Ejecutivo y de los legisladores. Por que aunque no se crea, el pueblo, o parte del pueblo, observa todas estas cosas.

Iniciemos la idea o mejor dicho secuemos la idea del Representante Volio don Jorge, para que ahora que se vino la plaga de los contratos—otra mala racha como diría un reporter alarmista—se discuta todo eso para discutir en sesiones

ordinarias y con tiempo y mesura, poder crear una Ley Agraria.

Nos sorprende que en esta cuestión de vital importancia, la clase trabajadora no se apersonara como es debido, ni le haya dado ningún interés a la cosa. Esta indiferencia glacial por los negocios públicos, es la culpable de que se cometan muchos errores administrativos que después pagamos todos los ciudadanos.

Esperamos pues que la Confederación General de Trabajadores y los obreros en general, se opongan a la invasión de los contratos que significan despojo.

Cuando no se hace el propio de poner remedio a la enfermedad, después no hay derecho a quejarse de las dolencias que acojonan al paciente.

PIK

Banquero americano en esta capital

En esta ciudad se halla el señor don Agustín Gansser, Vicepresidente del Nacional Part B rk, importante banco de Nueva Y. k.

Supimos que hoy conferenció el señor Gansser con Mr. Jhon M. Keith, sobre asuntos bancarios.

Gran match para el 12 de Octubre

El 12 de Octubre habrá un gran match de fútbol entre el team vencedor en Centro América y el team que se organizó muy pronto. Mucho entusiasmo ha despertado este futuro match en cual tomará parte los más notables jugadores del país.

Valdres Nacionales

Rómulo Tovar

En nuestro Istmo, en donde todo es superficialidad e improvisación, como lo afirmara precisamente Salomón de la Selva en el «Repertorio Americano», el caso de Rómulo Tovar viene a ser un producto inesperado de nuestra naturaleza racial. No se trata del poseur, que asume por negocio aptitudes recomendables, ante el aplauso ignorar de muchos dummies que asientan a los movimientos de pretensiosas mediocridades diplomadas por los rituales del Foro y de las Academias; ni se trata del simple iluso que anda a caza de mariposas aladinescas e inexistentes, en la brega irreflexiva de un ideal fantástico; ni del afortunado discípulo de condescendientes y mal intencionadas cátedras, que recuerda con incisiva sonrisa al satírico Eca de Queiroz. El de nuestro escritor es el caso del hombre de facultades completas y armoniosas, puestas con toda energía al servicio de una voluntad bien enderezada hacia ilustres propósitos. Estudiosos lo es en modo casi superlativo. Y le hemos visto seguir, durante años enteros, al clásico príncipe del idealismo griego, de cuyos diálogos ha extraído la graciosa e impecable combinación de las líneas, a la par del concepto alado y profundo. Y le hemos visto trajar los dominios espirituales del inimitable Renán, el heraldo helénico y jerosolimitano en tierras del occidente moderno; y trajar los dominios luminosos y complejos de Hipólito Taine, siempre más escritor que crítico, y viceversa, en tanto quiera apreciarle el uno, o el otro aspecto, con penetrante mirada aquilina; y le hemos visto atento a la severidad inglesa de Macaulay, de Carlyle y de Emerson; en un ru moroso afán de comprensividad inaudita en nuestras zonas estériles. Pero pienso: el sólo arranque del vuelo es un presentimiento de la altura que se va a colmar con el prodigio del ala. Tovar es un talento, a secas, sin más comentario; un talento que se ilustra, de continuo, en la contemplación de la fenomenología humana y del paisaje exterior e interior: un talento que se desenvuelve sin tropiezo alguno, victoriosamente. Mas no sólo es un estudioso y un talento: es un escritor temperamental, que se defiende con espada inavocable en la circunscripción de su esfera propia. Sus cuatro facultades cardinales le hacen acreedor, por lo tanto, a las deman-

das de la crítica exigente. Es el primer elogio fundamental que hacemos a su personalidad de escritor. En su libro «Hércules y los pastores» aparece de lleno el intuitivo helenista que trasfunde los elementos culturales griegos a la emotividad literaria, con una maestría digna de escogidos elogios. Los dioses parecen bajar de la fantasía erudita hacia el predio humano, en donde los hombros de Hércules se flexibilizan bajo una comprensión más real de los prodigios divinos de la vida diaria: los dioses griegos se humanizan en él, con una desenvoltura que acaso comprendiera mejor el filósofo inconmensurable del «Origen de la tragedia». Y cobran en la obra del autor costarricense mayores bríos de refinada y realista modernidad. Y no se olvida el desenlace de una ironía muy propia de las cualidades disorganizadoras del cianuro de potasio, en la sucesión armoniosa de las páginas de este libro admirable. A la par de la gracia griega, la sonrisa ecléctica de Renán y el estilete propio del propio temperamento. Porque no se ha de olvidar que a Tovar no le falta el distintivo particular de su estilo, que remata sus concepciones, de la manera misma en que los capiteles coronan la esbeltez de las columnas antiguas. Persiste más tarde en cosas helénicas y escribe entonces «De Atenas y la Filosofía», con una riqueza en el modo de la lengua y en la apreciación mental de las cosas, que cautiva, más que nuestros alanes retóricos o impresionistas—que sí los subyugan también—nuestra simpatía de analistas y de críticos poco adicta al aplauso mal ganado, o a las condescendencias de cenáculos de invierno. Otras y otras páginas ha pulido este perfilado artista de las emociones, de los pensamientos y de las palabras, que no son para comentar en esta síntesis. Pero no nos es posible poner en olvido al escritor político, al periodista brioso, fecundo y conciso; al luchador que oscurece con su presencia magnífica cuanto está a su alcance, en su género. A él le dedicamos en mejor oportunidad otros deliciosos momentos de reflexión pura. Por ahora, gloria al artista

M. VICENZI

Por el Idioma Español

De oportunísimo puede calificarse el rotundo mentis que el preclaro hijo de Córdoba—en quien todos los que hablamos en Cervantes bebimos querer a uno de los familiares más dignos de nuestro solar—ha dado a cuantos, ya por ignorancia o por un estado patológico del corazón, le niegan a la lengua española los fueros i la pleitesía que uno solo de sus prolijos merecimientos basta para conquistarle: el haber sido la que reveló al mundo la unidad física del planeta. I digo oportunísimo porque, así como el Maestro debe aprovechar la atención del educando para relacionarse con lo conocisible, lei sia la cual no se da el conocimiento, así también cuantos amamos nuestros apellidos españoles—la razón social de nuestra personalidad—vivimos obligados, puesto que la ocasión la pintan calva, a no desperdiciar la que nos brinda la circunstancia de que una gran parte de la atención universal tiene sus ojos puestos en España i en esa constelación extensamente hermosa de los Estados americano-españoles, de los que las musas dijeren apocalípticamente:

«Ahora y siempre el argonauta osado, al arrojar el áncora pesada que del mar arrostre los fueros, en las playas antipodas distantes, verá la Cruz del Gólgota clavada i escuchará la lengua de Cevantes,»

para dar el tiro de gracia a los residuos de la estéril leyenda de que el África comieza en los Pirineos i la Patagonia, el Bravo del Norte.

Destruir los últimos restos de esa excomuniación que gravita sobre las gentes de habla española debe ser uno de nuestros más arriegados propósitos nacionales—aunque semejantes prejuicios de nuestros gratuitos denostadores, más que la inferioridad de los denostados, muestra la absoluta caliginia que padecen cuantos los formulan; ignorancia harto imperdonable en quienes, movidos por una insoportable i ridícula megalomanía, se arrojan una superioridad intelectual i moral que esa misma ignorancia i la ausencia del sentimiento de la justicia niegan a porfía, si no fuese negada hasta la saciedad por una conducta a veces torpe y ruñanesca, enmascarada con los disfrases de las más enaltecedoras galas de la mente i el corazón—por aquello de «calumnia, que algo queda», pues el que calla otorga.

Nosotros, españoles e hispano-americanos, debemos aprovechar esta coyuntura—que yo me permito calificar de económica, dada la causa que la estimula—para revelar a la humanidad cuanto debe a la fecundísima familia étnica de los

Trajanos, Séneca, Teodosios, San Isidoro de Sevilla, Alfonso X el Sabio, Isabel, la Católica, Frai Bartolomé de las Casas, San Ignacio, Cervantes, Servet, Calderón de la Barca, Velázquez, Murillo, Dña. Oiva Sabuco de Nantes, Lope de Vega, Quevedo, Daza Chacón, Fernando de Herrera, Gonzalo de Córdoba, Luis Vives, Ercilla, Frai Luis de León, San Juan de la Cruz, la Dra. de Avila, Raimundo Lulio, Enrique de Navarra, Vasco Núñez de Balboa, Gómez Pereira, Rodrigo Díaz de Vivar, el Padre Mariana, Jiménez de Cisneros, Juan de la Cosa, D. Juan de Austria, Frai Juan Pérez de Marchena, Garcilaso de la Vega, los Argeasolas, Tirso de Molina, Grijalba, Hernando de Soto, Arias Montano, Espronceda, María Pita, Méndez Núñez, Quintana, el Duque de Rivas, Castañón, Echegarai, Cajal, Odón de Buen, Castelar, Isaac Peral, Eduardo Benot, Zorrilla, Torres Quevedo, José Martí, Carlos Manuel de Céspedes, José A. Gómez, Arango i Parreño, José A. Saco, José de la Luz, el Padre Varela, Felipe Poel, Antonio Bachiller, Plácido, Heredia, Getrudis G. de Avellaneda, Cirilo Villaverde, Antonio Maceo, González Lanuza, Enrique J. Varona, Julián del Casal, el Conde de Villanueva, Milanés, Clemente Zenea, Estrada Palma, Fernán González de Esclava, Sor Juana Inés de la Cruz, Manuel Carpio, Conto Acuña, Altamirano, Riva Palacio, Joaquín García, Icazbalceta, Juan de Dios Peza, Juárez, Hidalgo, Porfirio Díaz, Morelos, Iturbide, Santa Ana, José de Batres, Alvarez de Castro, Quiñones, Moliná, Rubén Darío, Gagini, José Millá, Manuel J. Arce, José M. Delgado, Francisco Morazán, Muñoz del Monte, Dña. Salomé de Ureña, Máximo Gómez, Alejandro de Tapia, Gautier, Dolores Rodríguez, Andrés Bello, Baralt, Antonio de Martín, Mariano Sucre, Miranda, Bolívar, Ortiz, Caro, Arboleda, Vergara, Pombo, Olmedo, Solano, Flores, Aliaga, Segura, Palma, Santos Chocano, Santa Rosa de Lima, Bustamante, el Padre Molina, Mercedes Marín, Pedro de Oña, Cruz Varela, Víctor Andrade, Dña. Juana Manue la Gorriú, Oeantos, Mitre, Estrada, Mercante, Bunge, San Martín, Mariano Soler, Artigas, Vargas Vila, Caldas, Rísal, Fombona, Ingenieros, Senet i tantos otros próceres ilustres que, aunque nacidos en muy diversas latitudes, muestran al mundo la intensa capacidad de la gran familia española en todas las ramas de las múltiples y heterogéneas actividades humanas.

Continuará

Album social

Procedente de Turrialba se encuentra en esta capital don Andrés Meza acompañado de su señora esposa.

—De Villa Qesada vino don Filemón Qesada, acudado al comercio de esa plaza.

—La señorita Isabel Mendiola se encuentra completamente restablecida.

—Para Heredia salió don Eladio Rosabal.

—El Licenciado don Leonidas Pacheco, salió para «El Alto».

—Don León Guerra y su señora esposa regresaron de Panamá.

—Para su finca en Sabanita salió don Emilio Zamora.

—La señorita Josefina Esquivel quien estuvo bastante enferma en días pasados, ha entrado en un período de convalecencia. Nos alegramos.

—Completamente restablecida se encuentra la señorita Berta Paynter.

—Don Miguel Morales V. sigue mejor.

—El joven Francisco Coronado regresó de «La Línea Vieja».

Para el 12 de Octubre

Se han dado a la tarea todos los diarios, de fabricar el Team «Nacional» que ha de competir con el «Costa Rica» en una partida que se celebrará el día de la Fiesta de la Raza.

Por nuestra parte, haríamos la siguiente proposición, con lo que se obtendría algo bueno:

Gastón Michaud, Raúl Guzmán, Abel Aguilar, A. Gutiérrez, Ricardo Campos, Carlos Luis Jiménez, Pedro Quirce, Angelín Bernini, Tabasch, Morales y Gobán.

Importante

Bolsa perdida hoy de diez a once de la mañana en el tranvía que conduce a la Sabana, hecha de mostacilla menuda con dibujos de rosas de varios colores, conteniendo dinero, menesteres femeninos, etc.

Se gratificará al que la presente en la oficina de don Fabián Esquivel.

La misa del lunes

El lunes próximo, en la Iglesia del Carmen a las ocho y media de la mañana se verificará una misa de novenario por el alma de la que fué doña Cérvula R. de Quijano.

Fallece la señorita Chepita Chamorro

Ayer murió en esta capital la apreciable señorita Chepita Chamorro M. que pertenecía a una distinguida familia de esta capital. Hoy se verificaron los funerales a las 9 y 30 saliendo el cortejo del templo del Carmen.

Damos la más sentida muestra de condolencia a doña Matilde Chamorro, a doña Paulina Ch. de Chamorro, a don Benjamín Piza y demás familia de la estimada extinta.

Más asuntos q. tratar

Por decreto de fecha 22 del corriente mes el señor Presidente de la República ha ampliado la convocatoria a sesiones extraordinarias del Congreso, con la inclusión de una gran cantidad de asuntos de los cuales habrá de conocer el Poder Legislativo.

Entre esos asuntos sometido al conocimiento del Congreso hay algunos de excepcional importancia como son el proyecto de Clínica antivenérea, otro para la explotación de terrenos nacionales, para la explotación de hidrocarburos, y el contrato celebrado entre la Secretaría de Fomento y la Richmond Levering and Company Incorporated de New York, sobre asuntos petroleros.

Estos son los principales asuntos sometidos al Congreso en esta ampliación. Por lo visto este Alto Cuerpo va a tener que trabajar sin descanso y no le va a quedar receso antes de la próxima legislación.

El Administrador

El nuevo presupuesto

Los señores don Tomás Soley, don Arturo Volio y don Juan Bautista Quirós conversaron ayer tarde, largamente, sobre el presupuesto para el año entrante. Cada uno de estos caballeros hizo atinadas observaciones que fueron muy tomadas en cuenta.

Teatros

Variaciones

Las Esposas de los Hombres

Trébol

Genio Alegre

Nacional

Debut de la Compañía de Opera Bracale con «Aida».

Nuevo heredero

Un bello heredero ha llenado mil alegrías y felicidades al apreciable hogar del caballero don Fabio Calvo y doña Graciela Astúa de Calvo. Muchas venturas deseamos al recién nacido.

Empréstito Municipal para Alajuela

El semanario alajuelense «La Razón», habla de un nuevo empréstito que ofreció el joven don Rodrigo Soto Guardia a la Municipalidad de Alajuela.

La suma que ofrece don Rodrigo es de quinientos mil colones. Si lleva a cabo esta negociación se hará la construcción del Mercado y se instalará en forma una Planta Eléctrica.

Onomástico

Hoy celebra su onomástico el caballero don Joaquín Manuel Gutiérrez. Con ese motivo obsequiará con una comida a varios de sus amigos.

Enviamos nuestros parabienes al amigo Gutiérrez.

Academias

El domingo entrante a la una de la tarde, se celebrarán unas academias de baile en casa de doña Amalia v. de Hernández. Serán recibidoras las apreciables damas doña Ermida de Gallagos, doña Manueli de Chavarría, doña Clemencia de Quirós, doña Florinda de Wilson y doña Marta F. de Valverde.

No es justo ese proceder

En una nota que publica hoy «La Tribuna» dice que se activará una campaña para impedir la reventa de localidades de teatros y que se perseguirán como vagos a los reventadores y se les condenará a sesenta días de prisión en la Penitenciaría.

Comenzamos por declarar, conste, que las reventas de cualquier artículo no son en extremo odiosas porque significan una cruel explotación. Pero nos parece ilegal y hasta dictatorial y despótica, la medida tomada contra los reventadores de localidad. Desgraciadamente esas clases de odiosas especulaciones están autorizadas por la libertad de comercio y siempre se ha invocado ese principio de libertad en otros negocios (por qué no ahora?) Todavía nos parece más odiosa la reventa de víveres y sin embargo a nadie se le ha ocurrido juzgar de vagos a los que en esta falta incurrir.

El mal pues está en algo más hondo y no se remediará con medidas superficiales.

Aguardiente clandestino

La aprehensión de fábricas de aguardiente clandestino ha cesado en gran manera. Y esto se debe, no a que no las halla, por el contrario, el contrabando cada día se desarrolla más. Se debe a lo siguiente: hay denunciaciones muy buenas, que de eso viven, pero como últimamente el Gobierno no les ha pagado, ellos prefieren quedarse callados antes que denunciar sin ser pagados.

El Gobierno debiera hacer algún arreglo con esas gentes, pues de lo contrario, llegará el día en que tendrá que cerrar la Fábrica Nacional de Licores.

A los fumadoes de cigarrillos finos YA LLEGARON LOS FAMOSOS MELACRINHOS Piza e Hijos

Cumpleaños Don Benjamín Sasso cumple hoy años. Con tal motivo invitará a varios de sus amistades a una fiestecita que tendrá lugar esta noche en su casa de habitación.

Nacimiento Al hogar del caballero don Enrique Sancho y su señora esposa doña Eva G. de Sancho, ha llegado una muy bella niña que ha llenado de felicidad a sus buenos padres.

Tipos de cambio 4 2 5 New York..... 425 % Londres..... 378 % París..... 365 % España..... 329 % Italia..... 93 % Suiza..... 402 % Bélgica..... 158 % Hamburgo 0.009 cts. oro Amsterdam 0.39 cts. oro San José, 23 de Setbre. 1922

Serenata Anoche hubo una serenata en el camino de Alajuelita, que terminó a bofetones. Y todo por un galán que corteja a dos bellas las cuales asistieron a la serenata y una de ellas al ver al mancebo que miraba a la otra, se encendió en celos, se le arrojó encima y de allí el escándalo. La policía tuvo que intervenir y ambas fueron citadas.

Por el ornato Algunos ladrillos de las aceras del parquecito que queda frente al Teatro Nacional, están ya resquebrajados lo que le dá muy feo aspecto. La Municipalidad muy bien puede mandar un albañil que con poco trabajo los cambiaria.

Esta noche en el Nacional Esta noche, nuestro hermoso y elegante Colicco esará de gala. La famosa Compañía de Opera Italiana dirigida por Adolfo Bracale, debutará con AIDA la opera en 4 act. del inmortal maestro Verdi. Para dicha función existe un entusiasmo desbordante.

Haz de Noticias

Le fué rebajada la pena

Al reo Pilar Ramírez Agüero, le fué concedido el rebajo de la décima parte de su pena que descuenta, porque aparece de los atestados que se han tenido a la vista, que el petente ha cumplido los requisitos establecidos por el artículo 26 de la ley de 19 de octubre de 1909.

Se nombró

A don Enrique Echandi, Jefe de los trabajos de extensión cultural artística, en el Colegio de Señoritas con la dotación mensual de ciento veinticinco colones.

Noventa y dos

En la lista publicada hoy en La Gaceta, solamente de la provincia de Puntarenas hay noventa y dos reos ausentes.

Todos esos reos ya están sentenciados por diferentes delitos.

A la Higiene

En la calle 8ª avenida sur 8ª existe una Carnicería, de la cual el vecindario se queja por los fétidos hedores que de ella salen.

Los señores de la Higiene ya lo saben para que se den una vuelta por ese lugar.

Mañana en el Moderno

No olvidarse que mañana trabajará en el Teatro Moderno la sin par Tórtola Valencia.

El público pues tendrá la oportunidad de admirar una vez más a la danzante de los pies desnudos que gratos recuerdos dejará en Costa Rica.

Para los méritos de esta artista de cartel, los precios son reducidos con el objeto de que el mayor número de espectadores los admire. Ya lo saben todo el mundo el Moderno!

De Administración

Deseosa la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

- Guápiles..... Juan J. Valenciano Santa Ana..... Abelardo Chavarría Vuelta de Jorco. Blas García Bagaces..... Isaac Aguiar Filadelfia..... Casimiro Carmona Bolsón..... Melitón Duarte

IRAZU!!

Soberbio picacho de las selvas de mi tierra; ígneo torcón de los motivos de nuestra historia; asta inmóvil del estandarte de nuestras emociones, gigantesco e indómito coloso, bendito seas!

La fuerza ultraterrestre de tus potentes nervios, de tus hirvientes entrañas, todo ese conjunto de desenfrenadas ebulliciones, conmueven espantosamente los ánimos de los estoicos moradores de tus faldas pintorescas, de tus ágrestes praderas, poéticas y sublimes por la belleza que les trasmite a través de los boscajes pletóricos de verdor y de espesura.

¡Oh Irazú, Irazú! ¡Cuántos encantos y sublimes emociones se encuentran en la pira inmensa de tus bocanadas! Soberbio titán de los temores! Grandioso me pareces, ¡oh volcán! sobre la espalda encantadora y viril de Cartago.

¡Sí; me pareces incomparable, ¡oh Irazú! cuando ganas el cenit con tu sagrada cima, ebrio de grandeza y de infinito. Y al mirar tu cuello ciclópeo ceñido con el laurel de tus frescas y saludables sierras, se siente la nostalgia de la vida sencilla y entonces se tornan en risueños los que antes fueran melancólicos abatimientos del espíritu.

Lanza más y más alto los calcinantes gases, para contemplar ese testuz ebúrneo empenachado con las ondas pardo-oscuros de ese humo bendito que sale de tus escondidas cabernas, censarios que ofrecían en el altar de tu enhiesta cumbre.

¡Oh Irazú, regío hatalaya de los montes y ciudades costarricenses!

¡Oh Cartago: tesoro sagrado de ese prodigioso monstruo que se alza prepotente sobre tus hombros benditos! También en tu seno hay hervor de grandezas omnipotentes en el cerebro de tus héroes y de tus poetas.

¡Oh Cartago; Pompeya costarricense, morada santa de Pío Víquez, florentina tierra de Mario Sancho, cuna, suave cuna de hidalguías e ingenuidades; relicario precioso de mis ensueños y de mis amores; cofre mágico de virtudes y de elocuencias.

¡Mármol, luz y aureola de héroes!

RUBÉN HERNÁNDEZ



El Corsé Warner

SE HACE EN MAS DE 150 ESTILOS HAY SENCILLOS Y BARATOS ASI COMO DE LOS MAS ELEGANTES Y LUJOSOS

— No se herrumbra y son lavables —

EN ELASTICOS HAY MUCHOS ESTILOS

DE VENTA DONDE

Carranza & Montelegre, Delcore Aronne & Co. R. Guilarte & Co. (La Reina), José Alvarado (La Bella Jardinera) y otras tiendas de buen gusto

La comida de anoche

Ayer noche, en la residencia del señor Ministro Plenipotenciario de los Estados Unidos y su distinguida señora esposa, fueron obsequiados algunos amigos con una comida íntima. Concurrieron el señor Cónsul de los Estados Unidos, Mr. G. P. Chittendem, don Manuel Montejó y señora y don Federico C. Chabot.

Boda

Lindgens-Trusse

Ayer se celebró la boda del caballero don Rodolfo Lindgens con la señorita Margarita Trusse, miembros apreciables de la colonia alemana.

Fueron padrinos don Ricardo Steinwort, don Luis Fernández, don Guillermo Rodríguez y las señoritas Margarita Marta Fernández.



Cigarrillos LIBERTY

Hermosa fiesta

Con motivo de presentar mañana a la pila bautismal, el primer heredero de don Francisco Romero y su apreciable señora doña Chepita M. de Romero, habrá en este hogar una hermosa fiesta. Ojalá que al recibir este precioso niño las aguas del bautismo, reciba también la protección del cielo y la heredad de las virtudes de sus amorosos padres.

Nuevo heredero

Don Daniel Contreras y su apreciable señora esposa, han tenido la felicidad de ver aumentado su hogar con la llegada de un nuevo heredero. Mil dichas deseamos al precioso chiquitín.

Entre Fuentes y Curridabat fue herido un chauffer

Noticias del Exterior

Satisfacción general por la elección de Edwards para la presidencia

GINEBRA.—La tercera asamblea de la Liga de Naciones fué abierta hoy a las 11 del día, estando presente una concurrencia mayor a la que ha presenciado cualquiera de las otras reuniones anteriores.

Por un momento hubo una promesa de sensación después de la manifestación de la legación peruana que dió lugar a la breve campaña para la elección del Premier Benes, de Checoslovaquia, a la Presidencia de la Asamblea. Si embargo, los delegados suramericanos dieron el golpe de muerte a ese intento en la reunión que tuvieron durante el receso, en la cual aprobaron por unanimidad la candidatura del señor Agustín Edwards, de Chile. Cuando se reunió de nuevo la Asamblea el delegado chileno recibió 42 de los 44 votos, el ex-Presidente Motta, de Suiza, recibió un voto, y el otro voto lo recibió el señor Blanco, Ministro uruguayo en Francia.

En su discurso aceptando la Presidencia de la Asamblea, el señor Edwards dijo: «Me aventuro a creer que con elegirme a la Presidencia habéis querido rendir homenaje a la América Latina, dándole un testimonio convincente del lugar importante que ocupa en la Liga. También creo que en segundo lugar, deseáis honrar a mi país, por lo cual permitirme que os dé seguridades de mi sincera gratitud.

Esta mañana discutían agitadamente los delegados el informe que circuló el domingo de que el delegado peruano Cornejo había recibido instrucciones para no salir hacia Ginebra hasta después de la elección del Presidente de la Asamblea y que debía cancelar su viaje en caso de que se eligiera a Edwards. Sin embargo, la primera sensación pronto se calmó debido en parte a la audiencia de Perú en las reuniones del año pasado y poco después se generalizó el movimiento en favor del delegado chileno.

Satisfacción general

WASHINGTON.—Es general la satisfacción que se expresa por la elección del delegado chileno, señor Agustín Edwards, como Presidente de la Liga de Naciones. El hecho de haberse llevado un representante suramericano al puesto más alto de la Liga es interpretado como una demostración del deseo de los miembros principales de asegurar la participación de los países latinoamericanos en los asuntos de la Liga.

Se reunen quejas y pruebas de conspiraciones y de intentos.

CHICAGO.—Después de más de dos meses de huelga el Labor Day encuentra hoy a los agentes de la Administración movilizadas y dispuestas a llevar a cabo la orden del Gobierno para evitar que interrumpan los huelguistas las operaciones de los trenes y preparados para observar vigilancia estricta sobre las manifestaciones obreras por toda la nación.

La décima semana

CHICAGO. El comienzo de la décima semana de la huelga de trabajadores de los talleres ferroviarios encontró a 500 agentes del Gobierno de los Estados Unidos movilizadas y listas para hacer cumplir la orden energética dada instancias del Gobierno para evitar los actos violentos y mantener abierto el sistema de transportes.

En la actualidad se están reuniendo quejas y pruebas de conspiraciones e intentos para destruir propiedades y de atentados contra las vidas de los representantes de los patronos y del Gobierno para apoyar la petición que presentará la administración para que se haga permanente la orden temporal para la creación de una fuerza de agentes que han sido destruidos entre los diferentes talleres y estaciones de ferrocarriles para impedir la realización de actos violentos contra las compañías.

El trabajo de las minas

FILADELFIA.—El comité de salarios de la unión de salarios de los trabajadores de las minas de antracita se reunió anoche para estudiar y aprobar si lo creen conveniente el acuerdo formulado anoche para el arreglo de las diferencias de salarios entre los mineros y los patronos. Esta es la primera vez en la historia de las negociaciones con los mineros que se celebra una reunión formal en de domingo y el presente fue establecido para obtener acción rápida. Los líderes expresaron hoy la opinión de que antes de fines de la semana entrante, ya se habrá reanudado el trabajo en las minas y que se llegará a la producción normal rápidamente. Se estima que la producción de este año es de cuatro millones de toneladas menos que la del año pasado.

El aviador Hinton prosigue su viaje al Brasil

CAYO HUESO.—El aviador Hinton llegó a este lugar hoy a las 12:35 después de completar otra etapa de su vuelo desde los Estados Unidos al Brasil. Hinton salió de St. Petersburg, Florida, para Cayo Hueso esta mañana a las 8:35 y después de aprovisionarse continuará hacia la Bahía de Guantánamo.

El armisticio entre griegos y turcos se está arreglando por los poderes aliados

LONDRES.—Se ha sabido de fuentes oficiales que aunque la Gran Bretaña no ha intervenido para obtener la conclusión de un armisticio greco-turco, los gobiernos aliados están cambiando opiniones con este fin. Si embargo, en los círculos oficiales se cree que los turcos se negarán a entrar en negociaciones para un armisticio y que sólo cederán ante la condición de que los griegos evacúen el Asia Menor, lo cual daría lugar al problema de la protección de las minorías cristianas. También es posible que en ese caso los turcos exijan la retirada de los griegos de la Tracia, pero no es probable que los aliados accedan a eso.

Una nota de Grecia

LONDRES.—El periódico "The Times" informa que en los círculos oficiales se dice que Grecia ha notificado a la Gran Bretaña que el Gobierno griego no se considerará responsable por más tiempo por la seguridad de las minorías cristianas en el Asia Menor. También se asegura que Grecia ha pedido a los poderes aliados que hagan esfuerzos para obtener cuanto antes la conclusión de un armisticio.

Apacando los temores

ESMIRNA.—El acorazado inglés Ironclad trayendo abordo al Almirante que está al comando de la flota británica del Mediterráneo, llegó hoy a este lugar y su llegada ha servido para apacalar los temores del Gobierno local griego y de la población sobre la amenaza invasión de Esmirna por las fuerzas nacionalistas turcas.

Prosiguen en China los desórdenes de los cantonenses

SHANGHAI.—Informes de Kaying, Provincia de Kuan Tung, anuncian la ocupación forzosa de los edificios de la misión norteamericana en ese distrito y la destrucción de propiedad de extranjeros por los funcionarios militares cantonenses bajo el mando de Chan Chung Ming. El despacho dice también que los funcionarios civiles están distribuyendo profusamente propaganda anticristiana y apoyando a los militares.



VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES
Saba o YERBABUENA
BOTICA ORIENTAL

Hoy en la madrugada, como a las 2:30 los policiales Marcial Soto y Otilio Jiménez, ambos de la Primera Sección, andaban en una comisión, por Fuentes de Montes de Oca, cuando oyeron una detonación, hacia el lado de Curridabat.

Un herido

Inmediatamente y a escape se dirigieron hacia el lado donde se oyó el disparo cuando vieron venir corriendo al panadero Rubén García, con un revolver en la mano, lo detuvieron y confesó que acababa de herir a un chauffer que lo había atacado. Luego se dirigieron los policiales al lugar del suceso y encontraron un camión atascado entre un gran hueco y un auto que venía de Cartago con una familia de esta capital.

Entre el auto estaba el chauffer Celestino Gómez Zeledón herido con un balazo en la mandíbula izquierda.

Por qué fué herido Gómez

Dice el herido que él venía con su venta de pan, cuando oyó que el chauffer del auto lo llamaba para que con

su linterna le alumbrara para sacar el camión del hueco, lo que él negó pues venía precisado y se atrasaría en la venta de su pan. Dice que entonces Gómez se apeó del auto lo quiso atacar, entonces él huyó, pero Gómez siguió detrás de él, le dió alcance y lo atacó a golpes, entonces él en un momento de cólera, sacó su revolver y le disparó un tiro.

Detenidos

Los jóvenes que iban en el camión fueron detenidos por las declaraciones del caso, también fueron detenidos los que venían en el auto.

Las señoras que también venían en el auto quedaron de ir hoy a la Agencia de Policía a declarar como ocurrió el hecho.

El herido fué trasladado en el auto al Hospital de esta ciudad donde se le practicará hoy mismo una operación para la extracción del proyectil.

El herido está en la Segunda Sección mientras el señor Juez instruye la correspondiente sumaria.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11:30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica



PARA ESE
MALESTAR, PEREZA
Y SUEÑO
DESPUES de COMIDA
TOME
DIGESTOIDES

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

* LOS PASAJES *

Servicio de Café y Lonches

Casa de D. Fausto Calderón C., hacia el lado Norte de Mercado. Cuenta con Reservado y todos los elementos necesarios para prestar servicio y eficiente rápido.

Abierto desde las 6 a. m. hasta las 11 p. m.

El Gallo de Oro

CAMISERIA

¡¡GRAN OCASION!!

Ropa interior para caballero. — Calidad igual a la mejor de las importadas

JUEGO DE CAMISETA Y PANTALON C\$ 6.50

25 varas al Este del Hotel Europa.

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA
EN LA IMPRENTA

Salco & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado
(PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

★ ★ CALZADO SAUMA ★ ★

ELEGANTE FUERTE DURADERO

OBRAS EN VENTA EN LA

Imprenta y Librería FALCO & BORRASE

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Biblioteca Domenech

TOMOS EMPASTADOS A \$ 1-50

Las cerasas del cementerio, Gabriel Miró.
El espada Montes, Frank Harris.
Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.

Las rosas de las campanas, Carlos Dickens.
El abismo, Carlos Dickens.
A imas en pena, Bjornstjerne Bjornson.

Quintilis, J. Jesús García.
Fabrián Airon, J. Pérez Bojart.
Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett.

Nesto, Federico Mistral.
Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
Nuestras hermanas, Henri I vedán.

Manzana de Anís, Francis Jammes.
El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
El amor catedrático, G. Martínez Sierra.

Obras Anatole France

La azucena roja..... \$ 3-50
El crimen de un académico..... 3-50
El pozo de Santa Clara..... 3-50

Obras de H. Balzac

A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO

La musa del departamento.
Las rivalidades.
El padre Goriot.
César Biotteau.

Ediciones Mínimas

A 40 CENTIMOS TOMO

Agua fuertes del Zoológico, C. Onelli.
Lineas, Andrés Terzaga.
Neditaciones, M. Medina Betancort.

Obras de Pío Baroja

CÉSAR O NADA..... \$ 4 00
AURORA ROJA..... 3 50
LA FERIA DE LOS INDISCRETOS 3 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS

DE LOS MEJORES POETAS

TOMOS A \$ 1-25 CADA UNO

Shelley : Shakespeare : Leopardi
Verlaine : Heine : Wordsworth
Teixeira d'Pascoas : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

A \$ 4.00 el tomo

El Ocaso del Hombre
El Enigma de lo Imposible
Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

Motivos de Proteo..... \$ 5-00
El Camino de Paros..... 3-50
El Mirador de Próspero..... 5-00

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: \$ 1 25

Obras completas de W. Walter Atkinson

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

¡CONÓCETE!
LAS FUERZAS OCULTAS.
PSICOLOGIA DEL EXITO.
LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
¡QUIERE, Y PODRÁS!
EL TRABAJO MENTAL.

Obras de Marden

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

SIEMPRE ADELANTE
EL EXITO COMERCIAL
ABRIRSE PASO
LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Los grandes autores

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

EL ROMANERO DEL CID
LA ILIADA, Homero
FAUSTO (2 tomos), Goethe
EL BANDOLERO, T. de Molina

Tomos a 60 céntimos

LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas - Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Crema Soda, Ginger-ale

PREVÉNGASE CONTRA LAS IMITACIONES

El verdadero "SAPOLIO" está envuelto en una hoja de estaño con una banda azul que lleva el nombre de ENOCH MORGAN'S SONS



SAPOLIO

Fe de erratas

En la relación de las pérdidas ocasionadas por el terremoto de Mendoza, elevada al Gobierno del Paraná por la comisión nacional que presidía don Lucas González, figura: entre muchas otras, esta enunciación: «Nicolás Alvarez Coria; muertos todos».

El dato era inexacto pero explicable, porque los dos únicos sobrevivientes, puede decirse que eran de muy menor cuantía y habían sido alejados tempranamente del teatro de la catástrofe por la solicitud de un amigo bondadoso.

Los hechos habían ocurrido de este modo: Tratando de salvar a la hija, el padre fué aplastado con ella por el derrumbe del edificio; a la madre, que huía con el niño menor en los brazos, el filo del techo del corredor le cayó sobre la nuca y los últimos; el hermano mayor estaba postrado en cama por una caída del caballo, y aunque la Providencia preservó el lienzo de muralla contiguo a su lecho, sucumbió asfixiado por el polvo; y los dos gemelos restantes debieron al «folklore» y a la poca consistencia de la cocina, separada de la casa (y en la que se encontraban oyendo contar cuentos, y resistiéndose por esto a ser conducidos a la cama) su «salvación» palabra que subrayo, porque durante muchos años me ha parecido tan inadecuada para el caso como su opuesta: perdición.

Al salir huyendo, con el primer sacudimiento, Jacinto ha metido un pie en una pequeña azoquia de material que regaba el jardín; al caer, ha recibido encima el techo de la cocina, una de cuyas paredes de adobe se ha desgranado sobre el otro, tendido de espaldas y sufriendo horriblemente de la opresión y del polvo que le caía sobre los ojos al frotarse los adobes con los reiterados sacudimientos, que se sucedían de minuto en minuto; no podía enjugárselos porque tenía también los brazos apretados por los escombros. Llamaba a gritos a su «mama Matia», la nodriza, que esa misma noche era buscada por su madre, y por la cual fue desenterrado el segundo. Al mediodía siguiente, el cochero, enviado por la abuela Rita Coria, desde su finca en San Vicente, se oye llamar «ñño Arambuenal», y acudiendo al lugar de donde surgía el llamado, descubrió al primero, también bastante machucado y herido, pues había quedado en una manera de cepo, formado por las viguetas que lo aprisionaban.

De nuestros dos predilectos, el uno había muerto esa misma noche y el otro, que era el hombre de su apellido, lo vimos caer, años más tarde, en circunstancias en que presenciaba, como curioso y patriota una salva a la salida del sol en la plaza principal de Mendoza, atravesado el corazón por una bala, que un mal intencionado había agregado a su cartucho de fuego. Un amigo del jefe de la familia, don Antonio Borrera, que residía en el departamento de San Martín, a diez leguas del sitio de la catástrofe, -penas la supo, despachó a su capataz con encargo de auxiliar y recoger a los sobrevivientes, y el buen hombre, barajándose como pudo de los saqueadores que habían caído sobre las ruinas como los buitres sobre su presa, llevándose uno de

los mellizos en cada una de las arañas en que había traído las provisiones de que fuera desvalijada al Paraná, emprendió el regreso, cortando campo por una senda para abrirse el camino.

Cualquiera se imagina el cuadro: un hombre marchando al tranco del caballo, fatigado por el viaje de ida, y llevando a sus costados, en lugar de sandías y melones, dos chicuelos con la cabeza vendada.

Esa interminable travesía por el desierto en compañía de un desconocido y en un vehículo de llevar cosas y no personas; sin hogar propio y en rumbo a un hogar ajeno, siendo una especie de presentación brusca de un futuro sin riberas, nos produjo una impresión inolvidable, asimismo superada en el punto de destino, pues las más solícitas atenciones de que fuimos objeto por parte de toda la familia, no pudieron impedir lo inevitable, porque la presencia de hijos con padres subraya siempre el sentimiento de desolación de los hijos sin padres.

Así terminó el hogar de don Nicolás Alvarez Coria, firmado a su regreso de California, a donde fuera con mercaderías para traer oro en pepitas y donde volvió sólo con experiencia y cordura, no pudiendo traer, como compañero don Valdemar Segura, «una Pepa de diez arrobas», porque antes de partir se había comprometido con doña Matilde Suárez, que no hizo depender su fidelidad del resultado que llegase a tener la aventura.

Creo que es por estos antecedentes que el espectáculo que más me impresiona es el de un niño vestido de luto, y que en mi espíritu la amistad ha sido siempre superior al parentesco, sintiendo rebajado a éste por ese dejo de obligación que da a las atenciones mutuas el carácter de cumplimiento de un deber, ausentes de las que se cambian con esos parientes espontáneos, por afinidades del corazón, que llamamos amigos.

La vida sólo vale por el amor y la amistad, por los afectos que la embellecen, y queda sin valor cuando esto desaparece, por lo menos hasta que sea reconstruido en nuevas formas.

Y es sin duda por estos antecedentes personales que nunca he podido comprender el temor de las gentes por el fin del mundo, y por el contrario siempre me ha parecido ésa la menos desgraciada de todas las soluciones imaginables: no quedar nadie para sentir a nadie.

AGUSTÍN ALVAREZ

Despierta Amigo! Gets-It PARA CALLOS En todos Droguerías

Magníficas fincas en venta

En el barrio de San José de Alajuela, vendo dos fincas, que están situadas a trecientas varas del cementerio de ese lugar. Estas fincas tienen magníficas aguas y están sembradas. Tienen tres casas de habitación y un buen trapiche. Para informes entenderse con don Ezequiel Segura, en el mismo lugar.

Librería FALCO & BORRASE

Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO
Bronces de añaho, (teatro), E. Calsamiglia.
El jardín de Epicuro, Anatole France

A 50 Céntimos tomo
Las Virgenes Locas, por Vicente Blasco Ibañez.
Pequeño Ideario, Angel Ganivet.

A UN COLON TOMO
La República de los soviets, L. Arquistain

Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz.
Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós

Servicio de Camiones de Carga J. P. ARANGO & Co. Apartado 916 Teléfono 850

A nuestros clientes Y AL PUBLICO EN GENERAL Avisamos que habiendo comprado el Aserradero de la Compañía Industrial EL LABERINTO, podemos hacernos cargo de entregar cualquier cantidad de madera que se nos pida

Jardinería Central DE OCTAVIO LOAIZA Avisa al público que por aproximarse el 2 de noviembre, día de finados llama la atención a su numerosa clientela para que hagan sus pedidos con anticipación.

El domingo próximo Los envenenamientos siguen

Tendrá lugar en el Teatro América, la función de gala a beneficio de la delicada soprano Carme García Cerníj.

Auditorio Bereano Cañ 7 Sur y Avenida 16 Este, 100 varas Norte tras del Liceo de Costa Rica Domingo 24 de setiembre, a las 19; Conferencia especial sobre el tema: LOS CUATRO GINETES DEL APOCALIPSIS. Entrada libre. De interés para los obreros.

La España Martínez & Co. Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS Teléfono 756 Apartado 211 SAN JOSE